
「北海道に夜間中学をつくる会」第15回事務局会議

　「
ほっかいどう

北海道に
やかん

夜間
ちゅうがく

中学 をつくる
かい

会」は５月31日（土）、
だい

第15
かい

回
じむきょく

事務局
かいぎ

会議をエルプラザ

で
ひら

開きました。
ぎだい

議題は
どうげつ

同月25
にち

日（日）の
だい

第２
かい

回
ていき

定期
そうかい

総会の
はんせい

反省、
こんご

今後の
と　　　く

取り組みなどで

す。
くどう

工藤
きょうどう

共同
だいひょう

代表 、
しみず

清水
じむきょく

事務局
ちょう

長 ほか、
いずみ

泉、
いのうえ

井上（嘉）、
いのうえ

井上（大）、
しらくら

白倉、
さかい

境 、
くどう

工藤（朱）、
まるやま

丸山の９
にん

人が
しゅっせき

出席 しました。

はじめに、
くどう

工藤
だいひょう

代表 からいろいろな
ほうこく

報告がありました。
おも

主なものは
いか

以下の
とお

通りです。

● 　
さっぽろえんゆうじゅく

札幌遠友塾 の
らいねんど

来年度の
きょうしつ

教室 は、
さっぽろし

札幌市
きょういく

教育
ぶんか

文化
かいかん

会館でほぼ
ぜんしつ

全室
かくほ

確保しました。
じゅぎょう

授業 のある
すいようび

水曜日が２
かい

回ほど
しゅくじつ

祝日 と
かさ

重なり、
じゅぎょう

授業
すう

数が
すく

少なくなるので
しゅくじつ

祝日
じゅぎょう

授業 をするかどうかは
さっぽろえんゆうじゅく

札幌遠友塾
じむきょく

事務局
かいぎ

会議で
けんとう

検討したい。

● 　ボランティア
ほけん

保険の１
かいめ

回目の
しはらい

支払いは
す

済ませました。

● 　７月21日（月、
しゅくじつ

祝日 ）に
えんゆうじゅく

遠友塾 の
どうそう

同窓
かい

会が
よてい

予定されており、
めいぼ

名簿の
せいり

整理をし

ています。
じゅうしょ

住所
へんこう

変更や
ふめい

不明の
ひと

人も
で

出てきています。

● 　
し

４
がつ

月に
しぎかい

市議会の
ぶんきょう

文教
いいん

委員が
か

変わりましたので、
あたら

新しい
いいん

委員を
ちゅうしん

中心 にあらためて
きょうりょく

協力
ようせい

要請をする
ひつよう

必要があります。（
かくかいは

各会派の
しん

新
こうせい

構成は
べっし

別紙の
とお

通り）

● 　エルプラザの
じむ

事務ブースへコピー
き

機を
せっち

設置する
よてい

予定です。このことは
えんゆうじゅく

遠友塾 の
ぜんたい

全体
かいぎ

会議ですでに
ほうこく

報告されています。スタッフの
ほりごめ

堀米さんのご
しゅじん

主人の
つと　　さき

勤め先、
ふじ

富士ゼロックスが
おこな

行 っている
しゃかい

社会
こうけん

貢献からの
むしょう

無償
ていきょう

提供 です。
いのうえ

井上大樹さんの
はなし

話

では
せっち

設置はブースの
きんし

禁止
じこう

事項ではないとのことですので、
でんき

電気
だい

代などがどうなるか

を
いのうえ

井上さんに
しら

調べてもらいます。

● 　「つくる
かい

会」
かいいん

会員のTさんという
かた

方が、
こじんてき

個人的な
うご

動きをして、
しきょうい

市教委から「
なん

何と

かしてほしい」との
れんらく

連絡が
き

来ている。「
あ

空き
きょうしつ

教室 はない」との
しきょうい

市教委の
かいとう

回答に、
しきょうい

市教委や
たいしょう

対象 となった
がっこう

学校へ
でんわ

電話をかけ、「
　どな

怒鳴りつける」などしているようだ。
しきょうい

市教委からは「
しきょうい

市教委に
でんわ

電話がくるのはしかたがないが、
がっこう

学校にかけられるのは
こま

困

る」といわれている。そのため、
でんわ

電話のほか、
ほんにん

本人と
ちょくせつ

直接
あ

会って
こうどう

行動を
ひか

控えるよ

う
はな

話しましたが
なっとく

納得してくれていません。

※
さいご

最後の
もんだい

問題について、
たいしょ

対処
ほうほう

方法を
はな　　あ

話し合いました。とりあえず、
だいひょう

代表
ひと

１
り

人ではなく
じむきょく

事務局として
なんにん

何人かでお
あ

会いして、つくる
かい

会
じむきょく

事務局と
きょうつう

共通 の
にんしき

認識で
かつどう

活動してもらうよう
せっとく

説得を
こころ

試みることにしました。



▽
そうかい

総会の
はんせい

反省は
いか

以下の
とお

通りです。

● 　
あんないしょ

案内書や
ぎあん

議案
しょ

書の
きさい

記載ミスなどが
おお

多く、
ぎあん

議案
しょ

書などもセットしておくべきだった。

「つくる
かい

会」の
かつどう

活動は、
ちょうない

町内
かい

会のような
かつどう

活動とは
い

異にする
めん

面があるが、
じ

次
ねんど

年度は

きちっとしたい。（清水事務局長）

● 　
ぎあん

議案
しょ

書はできた
だんかい

段階で
じむきょく

事務局
いん

員に
くば

配り、
ないよう

内容の
けんとう

検討のほか
とうじつ

当日の
やくわり

役割などを
つ

詰め

ておくべきだった。（丸山）

● 　
かいいん

会員に
ぎあん

議案
しょ

書と
いにんじょう

委任状、
あんない

案内チラシなどを
そうふ

送付したが、
そうかい

総会
しゅっせき

出席 をお
ねが

願いする
だいひょう

代表 の
あんないじょう

案内状 がやはり
ひつよう

必要だった
　　おも

と思う。またミスの
　　わ

お詫びなどは
だいひょう

代表 ではな

く
じむきょく

事務局
ちょう

長 が
い

言うべきことであり、
だいひょう

代表 はあいさつが
やくめ

役目だったので
こんご

今後は
やくわり

役割
ぶんたん

分担をきちんとしたい。
かつどう

活動
あん

案も、いつ
なに

何をやるか、あるていど
ねんかん

年間でやるべきこ

とを
き

決めておくべきだった。（工藤代表）

● 　
ぎあん

議案
しょ

書は
かいほう

会報とは
べつ

別のもので、
かつどう

活動
ほうこく

報告などは
ぎあん

議案
しょ

書として
だ

出すべきだった。
かつどう

活動
ほうこく

報告で、「
あつ

熱く
　　たたか

、戦う」などの
いっせつ

一節があるが、
もんごん

文言に
いろん

異論はないものの
じむきょく

事務局
ない

内で
ないよう

内容の
けんとう

検討を
おこな

行 うべきであった。　
らいねん

来年も
きょうどう

共同
だいひょう

代表 が
き

決まらない
ばあい

場合もあ

るが、
ひとり

一人で
えんゆうじゅく

遠友塾 の
だいひょう

代表 も
か

兼ねるというのはおかしい。
きょうどう

共同
だいひょう

代表 が
き

決まらな

い
ばあい

場合の
たいおう

対応を
かんが

考えたらどうか。（白倉さん）

※　
いのうえ

井上（大）さんが、「スケジュールの
もんだい

問題がある。３月からの
じゅんび

準備では
きび

厳しい。つく

る
かい

会の
さんやく

三役がまず
げんあん

原案の
せきにん

責任を
も

持ち、
とし

年が
あ

明けた
じてん

時点でとりかかかるべきだ」と
ていあん

提案。
くどう

工藤
だいひょう

代表 も「４、５
がつ

月は
えんゆうじゅく

遠友塾 も
いそが

忙しい
じき

時期。それを
ふ

踏まえた
うえ

上での
さぎょう

作業を
かんが

考える
ひつよう

必要

がある」と
してき

指摘。
かつどう

活動
ないよう

内容などは、
ひごろ

日頃から
か

書きとめ、いつでも
つか

使えるようにするほか、

チラシなども
かいいん

会員
む

向けや
えんゆう

遠友
じゅくせい

塾生
む

向けなど、いろいろ
わ

分けて
つく

作ることなどを
ふく

含め、
じむきょく

事務局として
まえだお

前倒しで
さぎょう

作業を
すす

進めていくことを
かくにん

確認しました。

※　また、これから
いそが

忙しくなる
かつどう

活動へ
む

向けて
ていれい

定例
てき

的に
じむきょく

事務局
かいぎ

会議を
ひら

開く
ひつよう

必要があるとの
にんしき

認識で
いっち

一致。
こんご

今後は
えんゆうじゅく

遠友塾 の
ぜんたい

全体
かいぎ

会議
まえ

前（午後４時―６時）に
ていれい

定例
じむきょく

事務局
かいぎ

会議を
も

持つこ

とにしました。
ばしょ

場所は
とうめん

当面は
だんじょ

男女
きょうどう

共同
さんかく

参画の
けんきゅうしつ

研究室 です。

▽
こんご

今後の
　と　　く

取り組みについて。

　
せいえん

星園
こうこう

高校の
きょうしつ

教室 ・
かいぎしつ

会議室の
りよう

利用、
がっこう

学校
しせつ

施設
りよう

利用の
たいけん

体験
きょうしつ

教室 、
しきょうい

市教委・
がっこう

学校
ちょう

長 ・つく

る
かい

会の
さんしゃ

三者での
きょうぎ

協議、
ほっきょうそ

北教組や
さっきょうそ

札教組への
きょうりょく

協力
いらい

依頼などを
いっかつ

一括
ろんぎ

論議しました。

　
ろんぎ

論議に
さき

先だって
くどう

工藤
だいひょう

代表 から、
えんゆうじゅく

遠友塾 スタッフの
こが

小賀さんが K
ちゅうがっこう

中学校 の
こうちょう

校長 と
はな

話し



あった
ないよう

内容が
いか

以下の
とお

通り
ほうこく

報告されました。

　
こが

小賀さんは
えんゆうじゅく

遠友塾 の
はなし

話 をし、
こ

子どもたちには
　　　　じ

この時
き

期の
きょういく

教育 として、いろん

な
じだい

時代
はいけい

背景や
かてい

家庭
かんきょう

環境 から
まな

学べなかった
ひと

人たちのこと、どんな
じょうきょう

状況 におかれて

も
まえむ

前向きで
い

生きている
ひと

人たちのことを
し

知ってもらいたいことを
つた

伝えたところ、NHK

が
ほうそう

放送した「
せいかつ

生活ほっとモーニング／もう
いちど

一度
まな

学びたい」を
こうない

校内
ほうそう

放送できないもの

か「さっそく
たんとう

担当の
せんせい

先生と
そうだん

相談し
けんとう

検討してみる」と
まえむ

前向きに
う

受けてもらえたそうで

す。また、ボランティアに
かいぎしつ

会議室を
か

貸すこともあるそうで、そのような
かたち

形 での
りよう

利用は
かのう

可能との
はなし

話 でした。

　NHKの
ろくが

録画と、そこで
しょうかい

紹介 された
いとう

伊藤
ふさこ

フサ子さんの
さくぶん

作文と
えんゆうじゅく

遠友塾 ホームページ

のコピーなどを
わた

渡してきたそうで、
こんご

今後の
どうこう

同校の
いこう

意向を
ま

待つことになりますが、
えんゆうじゅく

遠友塾
じむきょく

事務局と
そうだん

相談しながら
こが

小賀さんの
うご

動きをサポートしていきたい。

こんご

今後の
　と　　く

取り組みについての
ろんぎ

論議

工藤代表

① 　
せいえん

星園
こうこう

高校の
りよう

利用について
かいとう

回答がなかったので、
おおどお

大通り
こうこう

高校も
　だ　　あ

抱き合わせで、土日

とか
なつやす

夏休みの１回とか、
つか

使わせてもらうよう
ようきゅう

要求 して
い

行く。

② 　
た

他の
がっこう

学校も
こうちょう

校長 や
きょうしょくいん

教職員 との
はな　　あ

話し合いを
すす

進めたい。
たいけん

体験
がくしゅう

学習 などを
とっぱこう

突破口と

していきたい。

泉さん

① 　
ようぼう

要望は
しゅう

週 １
かい

回４クラスの
じゅぎょう

授業 ができるようぶつけて
い

行く
ひつよう

必要がある。
しきょうい

市教委は
せんよう

専用と
かいしゃく

解釈 して
かいとう

回答したのであり、
ようぼう

要望の
なかみ

中身をはっきりさせることが
だいじ

大事だ。

② 　
ぜんかい

前回、
がっこう

学校
きょういく

教育 に
ししょう

支障の
な

無い
かぎ

限り
つか

使えることは
かくにん

確認した。
きょうしつ

教室 の
あ

空いている
じかん

時間があることは
めいはく

明白で、
つき

月１
かい

回でも
ぜん

全クラスの
じゅぎょう

授業 を
もと

求めるべきだ。その
かくにん

確認

を
しょめん

書面
か

化しておくことが
ひつよう

必要だ。

井上（大）さん

① 　
なか　しゅ

中主
さ

査と
いっしょ

一緒に
つ

詰めて
い

行く
だんかい

段階にある。
こうしょう

交渉 のプロジェクトを
もう

設けて
ぐたいてき

具体的に
すす

進んではどうか。

② 　
ようぼう

要望は
しょめん

書面にして
さいしょ

最初から
だ

出していることであり、それに
しきょうい

市教委は
かいとう

回答した。
いっぽ

一歩でも
すす

進めたいとのことからの
たいけん

体験
きょうしつ

教室 であり、
がっこう

学校
ちょう

長 らとの
こうしょう

交渉 だ。

泉さん

① 　
しきょうい

市教委は「いわゆる
あ

空き
きょうしつ

教室 」としか
い

言っていない。
こうしょう

交渉 の
ば

場できちんと４
きょうしつ

教室 の
ようぼう

要望を
ぶんしょ

文書
か

化して
がっこう

学校
ちょう

長 に
も

持っていくことが
ひつよう

必要だ。

② 　
とっぱこう

突破口の
つぎ

次に
なに

何をしたいのかを、きちっと
しょめん

書面で
ていじ

提示しておかないといけない。



工藤代表

① 　これからやるべきことは、
がっこう

学校には
えんゆうじゅく

遠友塾 の
そんざい

存在を
し

知ってもらい、
がっこう

学校の
しせつ

施設

を
か

貸してもらえるようお
ねが

願いすることであり、
しきょうい

市教委には
いっしょ

一緒に
ぐたいてき

具体的な
にってい

日程を
こうしょう

交渉 してもらうことだ。その
さい

際、
こうちょう

校長 などには
ようぼう

要望を
ぶんしょ

文書
か

化したものや、これま

での
けいい

経緯を
ぶんしょ

文書
か

化したもので
せつめい

説明する。

白倉さん

① 　
どにち

土日を
つか

使うとかはいずれもプロセスの
はなし

話 。
きゅうきょく

究極 は
ほっかいどう

北海道にセンター
こう

校の
やくわり

役割

をもった
こうりつ

公立
やかん

夜間
ちゅうがっこう

中学校 の
せっち

設置という
もくひょう

目標 を
わす

忘れないことだ。

② 　また、
みんしゅとう

民主党
ふじわら

藤原
かんじちょう

幹事長が
しきょうい

市教委と
はな　　あ

話し合っているので、そのこともふくめて
こんご

今後の
さっぽろ

札幌
しぎかい

市議会
たいおう

対応について
はな　　あ

話し合う
ひつよう

必要がある。

◇　いずれにしても、
こんご

今後
かつどう

活動は
いそが

忙しくなります。このため「つくる
かい

会」の
さんやく

三役と
えんゆうじゅく

遠友塾 からもメンバーを
だ

出してもらって、
じむてき

事務的
しょり

処理をすることになりました。あくま

でもスケジュール
てき

的な
ちょうせい

調整 が
おも

主で、
とうぎ

討議テーマは
りょう

両
じむきょく

事務局
かいぎ

会議に
はか

諮ります。

◇　
くどう

工藤
だいひょう

代表 が
たぼう

多忙なことや、
こんかい

今回
しきょうい

市教委が３
がつ

月の
せつめい

説明を
せいしき

正式
かいとう

回答と
かんが

考えていたように、
だいひょう

代表 に
はな

話せばすべて
せいしき

正式なものと
かんちが

勘違いされないよう、
まどぐち

窓口は
じむきょく

事務局
ちょう

長 としました。
こんご

今後は、
じむきょく

事務局
ちょう

長 を
とお

通し
こうしょう

交渉
にってい

日程などを
ちょうせい

調整 します。まず、
せいえん

星園
こうこう

高校と
おおどお

大通り
こうこう

高校の
はな　　あ

話し合いの
ば

場を
せってい

設定することについて
なか

中
しゅ

主
さ

査と
せっしょう

折衝 します。

◇　
ぶんきょう

文教
いいん

委員の
へんこう

変更に
ともな

伴 い
ぜん

前
いいん

委員への
かんしゃ

感謝の
ぶんしょ

文書などは
くどう

工藤
だいひょう

代表 が
だ

出すことにし、
がっこう

学校の
あ

空き
きょうしつ

教室 の
じったいちょうさ

実態調査についての
きょうりょく

協力 を、
さっきょうそ

札教組へ
も

持ちかけることについては
しらくら

白倉さんにお
ねが

願いしました。

◇　なお、
いずみ

泉 さんから、
ちじん

知人の
せんせい

先生
　　つう

を通じて、
せいえん

星園
こうこう

高校の
せんせい

先生
がた

方に
きょうりょく

協力 をお
ねが

願いして

いることが
ほうこく

報告されました。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　


